

## REUNION NE17 DU 9 NOVEMBRE 2022, A LA ROCHELLE

Le 9 novembre 2022 à 18 heures, dans la salle des Mariage, square de la passerelle, s'est tenue une réunion organisée par Nature Environnement 17 afin de d'évaluer l'opportunité de faire vivre une Antenne de l'association, centrée sur La Rochelle et son agglomération.

18 personnes étaient présentes dont 5 non adhérents.

En guise d'introduction, **Dominique Deboise**, membre du Comité directeur de NE17, expose brièvement les raisons qui conduisent NE 17 à envisager la **création d'une antenne à La Rochelle**. Le nord de la Charente Maritime représente une population importante et notre présence pourrait être meilleure qu'aujourd'hui. Par ailleurs la vitalité de l'association passe par une bonne adéquation entre les attentes des bénévoles et les activités développées. Enfin la défense de l'environnement suppose que nous soyons présents dans les concertations locales autant que possible.

**Mylène Eschemann**, coordinatrice d'équipe, effectue une **présentation générale de l'association** (document PowerPoint joint). ainsi que des **activités récentes** menées sur le territoire de l'agglomération par les salariés :

- Etude sur l'Azuré du Serpolet pour anticiper sa prise en compte dans les choix d'aménagement et de développement de territoire pour mieux le protéger – CdA, 2020
- Inventaires reptiles sur des sites en mesures compensatoires – CdA, 2022 et cela se poursuit en 2023
- Accompagnement au montage de dossier dans le cadre de l'appel à projet Atlas de Biodiversité communal et Synthèse des connaissances – CdA, en cours
- Programme pédagogique sur les pollinisateurs en lien avec les communes et les habitats – Nieul sur Mer et Dompierre sur Mer, 2021-2022
- Animations sur le littoral durant l'été – Office de Tourisme de Châtelaiillon-Plage
- ...

**Dominique Deboise** présente ensuite les enjeux locaux (document PowerPoint joint), en dépit d'un environnement remarquable, reliant la terre et les milieux marins et d'une très grande sensibilité des acteurs locaux à la préservation de l'environnement, des menaces existent et les sujets ouverts à la concertation sont nombreux et souvent complexes. **Marie Dominique Monbrun** membre du Comité directeur de NE17, intervient sur 2 questions en relation avec la préservation des milieux marins :

- L'éolien en mer n'est pas neutre et présente un danger pour l'avifaune et un impact non négligeable sur les fonds marins. L'installation d'un parc éolien important, au large de l'île d'Oléron, dans une zone Natura 2000, protégée par une directive européenne n'est pas souhaitée par NE 17 qui milite contre ce projet.
- La pêche a également un impact important sur les mammifères marins (dauphins notamment), victime de prise « accidentelles » dans les filets, provoquant leur mort par asphyxie. Ces espèces sont en danger et cela concerne nos côtes. Le sujet a fait l'objet d'une exposition qui a eu lieu à La Rochelle et que nous pourrions faire circuler dans d'autres communes.

- La question de l'utilisation des pesticides est un autre sujet de préoccupation en Charente Maritime et l'échange avec la salle à ce sujet en témoigne. L'actualité récente a mis en évidence des taux de pesticides dépassant fortement les normes, dans l'air (Montroy) ou dans l'eau (captage de Clavette).

**Charles Goetz** présente ensuite le dispositif national « **Sentinelles de la Nature** » mis en place par notre fédération FNE : un site internet (<https://sentinellesdelanature.fr/>) permet aux bénévoles de référencer aisément les atteintes à l'environnement qu'ils rencontrent mais également les initiatives positives qui pourraient faire école. L'outil offre des possibilités de consultations, de rendus statistiques et de suivi du dossier. Le dispositif est complété par une régulation, opérée par des « référents » locaux (actuellement Charles et Denis sont les 2 seuls référents pour le département et, a minima, un référent sur le nord du département serait très utile). Le site « **Sentinelles de la Nature** » permet également de créer des campagnes (cet été a eu lieu une campagne de signalement des assec de cours d'eau).

**Jean Chaigneau** présente les **sorties Nature** qu'il anime très régulièrement sur La Rochelle et ses environs, en alternance avec Dominique Mathis. Son diaporama et ses commentaires nous font découvrir des lieux proches et méconnus et la flore qui l'habite.

La soirée s'achève par un échange à bâtons rompus autour d'un « pot de l'amitié ». Malheureusement faute de temps suffisant, toutes les questions qu'il était déjà possible d'envisager pour la création d'une antenne à la Rochelle n'ont pu être suffisamment abordées.

Il est convenu de prévoir une prochaine rencontre vers la mi-janvier offrant une part plus grande à l'échange entre participants.

L'objectif sera de mieux connaître nos centres d'intérêt et de développer 2 ou 3 activités en relation (il serait par exemple possible de prévoir une sortie nature couplée à un repérage d'éventuels déchets).

**Alain Chabrolle** membre du Comité directeur de NE17 et représentant FNE, interviendra également pour présenter les enjeux de concertation sur lesquels il intervient aujourd'hui dans l'agglomération et leur incidence dans notre quotidien.

**Le fonctionnement de l'antenne restera ouvert aux non-adhérents.** Nous vous informons cependant qu'il est possible de soutenir NE 17 en adhérant, pour le faire, il suffit de rejoindre le lien suivant : <https://www.ne17.fr/nous-soutenir/>

**Nous profitons de ce courrier pour signaler 2 évènements prochains :**

- Une manifestation contre les pesticides, proposée par une association adhérente, *Avenir, Santé Environnement*, le 3 décembre à La Rochelle
- Une conférence suivie d'une table ronde, sur le sujet des expositions agricoles aux pesticides et les risque de cancer, organisé par NE 17, le 9 décembre à Nieuls

**Pour ces 2 évènements les Flyers explicatifs sont joints à cet envoi.**

**Merci encore pour votre participation !**